

埼玉経済



古里 栄一氏（ふるさと・えいいち）67年行田市生まれ。埼玉大学大学院理工学研究科環境制御工学専攻博士後期課程修了。博士（工学）。建設省土木研究所、建設コンサルタントを経て、11年4月から現職。専門は河川や湖沼・沿岸潟湖における環境・生態水工学。

■「川の国」埼玉　このからの河川事業を進めるにあたつて、「川のかたち」と生き物の「体のかたち」の関係に着目することが重要である。

■
「川の国」埼玉

「それからの河川事業を進めるにあたって、「川のかたち」と生き物の「体のかたち」の関係に着目することが重要である。」

埼玉大学・理工学研究の現場

サイ・テク こらむ・ 知と技の発信

(95)

川のかたち 体のかたち

古里 栄一 大学院理工学研究科 助教

「川のかたち」は空間スケールに応じて様々な要素がある。源流部から河口部まで水量の増加とともに、河床勾配や河床材料の粒径が数十キロメートル以上の空間スケールで変化する。一方で、蛇行の程度や瀬と淵など局所的な數十㍍スケールの形態も存在する。川のかたちに応じて形成される流れ場は、水中で生活する生物の生息場所でもある。

水生生物から考えると、進化の結果として周囲の流れ場に適した様々な「体のかたち」の種が存在している。したがって、環境というものを河川工学の枠組みで考える場合に「体のかたち」を

このよつに「川のかたち」を様々に制御して将来確実に生じうる洪水に對して防御を圖るのが治水事業だが、人々の生活のためにには日々の生活が快適・健全に行われる必要も同時にある。利水(飲料水や農水・工水)開発に加えて、約15年前から環境保全も河川事業における目的の一つとされ、河川法にも明記された。しかしながら環境管理・制御のためには從来河川工学が研究対象としてこなかつた生態系の理解が必要であるために、今後重点的な研究が望まれる。

考慮して周囲水との関係に着目する必要がある。しかし、こうした関係は学際領域の問題であるために案外進んでいない。たとえばダム貯水池は、川のかたちを支える上流からの土砂輸送を分断してしまったために、下流河道の変化と共に伴う河川生態系に影響を与えることが近年問題視されている。

対策として、置土やフラッシュ放流等による下流河川への土砂還元が実施されているが、どういった条件であれば望ましい河川環境を創造できるかという定量的、工学的な方法論は今後研究が必要だ。

A black and white photograph of a long-necked plesiosaur swimming in a body of water. The creature has a long, thin neck and a large, flat head with a wide mouth. Its body is covered in dark, textured skin. It is moving through the water, creating ripples and waves around its body.

川事業に資する知見を得るために研究を開始している。水生生物にとって、降雨による流量増加時の流失は個体群に大きな影響を与える。水生生物の多様な「体のかたち」は、多様な「川のかたち」の中で流失を避けるための戦略そのものである。

写真は、研究室の水路で流失限界流れ条件の実験を行つてゐるときのカゲロウの一種（チラヒカゲロウ）の体勢である。このカゲロウは「遊泳型」と呼ばれ、魚のよつに泳ぐことによつて出水時の避難およびその後の復帰を容易なものとしているが、どういつた流れ条件でそうした行動を起すかについては明らかになつてない。

その他にも、河床の砂に潜る種、体を扁平にして流速の遅い境界層といつ避難所に常に避難している種、自ら強力な巣を避難所として築造するトピケラなど、いくつかの水生昆虫だけ見ても様々な「体のかたち」で「川のかたち」に適応している。

これらを河道特性と合わせて定量的に評価することで、災害に関する安全保障に加えて人の日々の生活環境向上に役立つ研究を進めたいと考えている。